

► LE RUCHER PÉDAGOGIQUE

Ce projet est né en juin 2013 grâce à la dynamique instaurée par les actions de sensibilisation à l'environnement et à la démarche éco citoyenne développée au sein des jardins familiaux de la Grelauderie.

Aujourd'hui le constat est fait que l'abeille est en danger pour diverses raisons (pesticides, biodiversité réduite lié à l'agriculture intensive, maladies). Notre démarche de sensibilisation à l'environnement et au jardinage éco-citoyen nous a donc amenés à nous questionner sur notre manière de produire nos légumes et de consommer au quotidien.

Le rucher fonctionne depuis maintenant huit ans et est reconnu tant par les partenaires que les adhérents de l'association ce qui le motive grandement.

Plusieurs membres du groupe quatre bénévoles et un salarié ont suivi les deux années de formations API-découvertes auprès de la fédération départementale apicole pour acquérir encore plus de connaissance et affiner nos pratiques. L'objectif sous-jacent est de mieux comprendre et partager avec un réseau plus large afin que nos abeilles survivent. Mission réussit car aucune perte n'est à déclarer cette année ! Bien au contraire le rucher continue de se développer et compte désormais 6 ruches.

Notre survie est liée à la survie des abeilles. Elles sont un moyen indispensable à la pollinisation et par voie de conséquence à notre alimentation. Sans abeilles la base de chaque chaîne alimentaire (les végétaux) serait amenée à disparaître. Notre but est de partager cette prise de conscience et de sensibiliser les adultes et les enfants à la protection de la nature et l'importance des abeilles pour notre bien-être au quotidien.

Il est aussi de permettre aux personnes intéressées d'apprendre à élever les abeilles et par voie de conséquence de les protéger.

Objectifs :

Le groupe s'est défini plusieurs niveaux d'objectifs avec comme posture d'être dans un état d'esprit d'ouverture, d'apprentissage, de solidarité et de convivialité. Il affirme sa volonté de partager les savoirs acquis avec d'autres groupes d'actions de l'association, des enfants des jeunes et de tous les habitants de Saintes et de la Communauté d'agglomération.

- Transmettre un savoir, des connaissances concernant l'insecte, les étapes de l'installation, la loi.
- Sensibiliser les habitants, enfants jeunes, scolaires sur l'insecte et son importance dans notre vie quotidienne.
- Partage de savoirs avec d'autres adultes.
- Donner envie aux enfants et les sensibiliser lors des animations environnement, des temps de CLAS primaire ou collège.
- Avec le groupe moteur Axe économique et solidaire.

Déroulement :

Ce groupe est composé d'une vingtaine de personnes actives. Le groupe a décidé de faire évoluer ses pratiques pour permettre à chacun de pouvoir participer qu'il travaille ou non. Le groupe se retrouve désormais un vendredi après-midi sur deux en alternance avec un samedi matin sur deux. Le groupe du rucher pédagogique a développé des capacités pour fonctionner de façon autonome. Il a pu organiser son travail sans la présence régulière d'un salarié. Toutefois l'attachement du groupe à l'association Belle Rive et à son projet l'amène à conserver un lien fort. Avant le mois de novembre, le groupe a mis en place un plan de travail définissant les principaux objectifs pour l'année en cours. Les membres apprécient de conserver cette autonomie acquise et sont force de propositions.

Le collectif est toujours ouvert pour intégrer de nouvelles personnes et est toujours et encore plus sollicité pour de nouvelles animations. Il réfléchit à adapter son rucher pour pouvoir accueillir plus de public.

2023 à été aussi une année qui a fait bouger le « groupe rucher ». En effet, nous sommes sur une année charnière avec la création de deux nouveaux ruchers (soit 4 au total dont deux déjà actifs : à Fontcouverte et un autre au Collège Edgard Quinet).

Le première piste de réflexion pour l'implantation d'un troisième rucher a été partagée avec la ville de Saintes. Après sollicitation, le service espace vert et le service cadre de vie de la ville de Saintes nous ont proposé d'agrandir les jardins de la Grelauderie pour y installer le futur troisième rucher.

Nous avons ensuite défini ensemble le projet et les différents types de ruches qui y seront installées (tronc, Warré, cheminée, Kényane, Dadant). Cet espace permettra de montrer les différents types d'élevage de l'abeille mellifère. Cet espace sera aussi un espace dédié à la préservation de l'abeille sauvage et un verger coopératif.

Le second projet d'implantation du 4^{ème} rucher s'est fait en partenariat avec le collège Agrippa d'Aubigné avec la création d'un rucher pédagogique au sein de l'établissement. Le projet est en cours d'élaboration avec l'équipe éducative, le département et la fédération départementale apicole afin que le projet puisse durer dans le temps.

Différentes actions de sensibilisation ont été menées en 2022 en direction des enfants, des jeunes et des adultes dans le cadre des CLAS, des API, du collectif des Abeilles énervées, Fête de la nature, Marché Paysan...

Par ailleurs, le collectif accompagne l'équipe du collègue Edgard Quinet à Saintes dans la gestion et l'animation un rucher pédagogique au sein de l'établissement. C'est une importante reconnaissance de l'ensemble du collectif en termes de savoir-être, savoir-faire et de transmission des savoirs acquis depuis toutes ses années ! Bravo à toute l'équipe qui s'investit sur ce projet !

↪ ***En quoi se rapproche-t-on de notre utopie ?***

Outre le fait d'être intergénérationnel et d'avoir pour objectif de sensibiliser les habitants adultes, jeunes et enfants à la cause de l'abeille, ce projet défend des valeurs citoyennes, de partage et de solidarité. Il permet en plus des actions de sensibilisation à l'environnement et à l'écocitoyenneté d'ouvrir des questionnements sur ce que nous voulons vivre pour nous et quel monde voulons-nous laisser aux générations à venir ?

